

In Memoriam, Gaéтан Gervais (10 août 1944 – 20 octobre 2018)

Numéro 43, 2018

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1058523ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1058523ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

Institut franco-ontarien

ISSN

0708-1715 (imprimé)

1918-7505 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce document

(2018). *In Memoriam*, Gaéтан Gervais (10 août 1944 – 20 octobre 2018). *Revue du Nouvel-Ontario*, (43), 15–16. <https://doi.org/10.7202/1058523ar>

In Memoriam

Gaétan Gervais

(10 août 1944 – 20 octobre 2018)



Photo: Joanne Gervais

Un historien dans la cité, le titre de la biographie de Gaétan Gervais rédigé par François Olivier Dorais, résume, on ne saurait plus éloquentement, sa vie, son œuvre et même sa personnalité. Né à Sudbury, il y a habité presque toute sa vie pour pratiquer sa profession d'enseignant (Collège du Sacré-Cœur, Université Laurentienne), de chercheur (principal fondateur du domaine d'études sur

l'Ontario français) et de militant (pour l'avancement éducatif des Franco-Ontariens).

Enseignant, chercheur, militant engagé, trois qualificatifs qui décrivent ce que et qui a été cet historien engagé dans la cité. Mordu du domaine de l'Histoire depuis son entrée au Collège du Sacré-Cœur où il a pu bénéficier d'une formation de la part des pères Jésuites, il l'est demeuré jusqu'à sa retraite du département d'Histoire de l'Université Laurentienne. D'abord spécialisé en

histoire économique, il a vite porté son attention et ses recherches sur l'Ontario français.

Ce changement d'orientation intellectuelle n'est certes pas étranger à ses compétences de chercheur ou à ses profondes convictions qui ont animé son engagement pour la cause franco-ontarienne. Ces compétences, il les a exprimées, entre autres, en tant que fondateur de l'Institut franco-ontarien en 1976, directeur de thèses et de mémoires, auteur d'innombrables articles, chapitres et livres. Ces convictions, il les a manifestées par et dans les multiples rôles qu'il a joués au sein de l'Université Laurentienne, du gouvernement de l'Ontario, des organismes régionaux et provinciaux, que ce soit comme président, organisateur ou animateur, afin de faire avancer ce qui, pour lui, était les intérêts fondamentaux de la société franco-ontarienne. Ces convictions lui ont inspiré la création du drapeau franco-ontarien en 1975 auquel son nom demeurera à jamais relié dans l'histoire de l'Ontario français.

Gaétan était aussi un ami, un collègue, un fils, un frère, un oncle, un modèle, tout cela vécu et exprimé avec une modestie légendaire, un amour et une chaleur humaine pour ses proches. Tout cela fera de Gaétan une personne inoubliable, que ce soit auprès des membres de sa famille, de ses nombreux collègues, de ses amis et de ses étudiants.